

EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

AÑO XII

Subscripción: Tortosa, un mes 0 50 ptas.
Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA, 6 DE JUNIO DE 1912

Redacción y Administración:
Calle Obispo Aznar, —núm. 10.

N.º 1006

Las Monjas quieren entrar en los Hospitales

EL FANATISMO CLERICAL

Los tentáculos de Maura

De cómo se hace la política reaccionaria dá idea exacta la noticia que á continuación publicamos y que merece destacarse por la importancia de la entidad científica y filantrópica á que se refiere y porque está relacionada con todos los sucesos que estos días se vienen desarrollando en el Parlamento, con la titánica lucha entre el progreso y el oscurantismo, cuya pronta resolución á favor del primero es el mas importante problema nacional de España.

Unas cuantas damas aristocráticas, instrumento inconsciente de los clericales, que han inventado ciertos patronatos de caridad para ahogar, en la sombra, las ideas liberales y atemorizar y constreñir á los elementos liberales que las profesan, intentó ayer destruir la obra de un sabio del inolvidable doctor Rubio, adulterando y entorpeciendo la vida del Instituto que lleva su nombre.

En su fanatismo, llegaron hasta amenazar de muerte á la institución científico-filantrópica establecida en la Moncloa, porque los herederos del ilustre fundador se negaron á sustituir el personal técnico de las enfermeras por unas monjitas tan llenas de preocupaciones y metijosidades como faltas de conocimientos médicos y tan humanitarias seguramente como las del Hospital del Jesús.

Para nada se preocuparon estas damas católicas de las ventajas que las enfermeras titulares proporcionan á la buena marcha del Instituto y al tratamiento de los pacientes en él albergados; ni siquiera les mereció respeto la última voluntad de un muerto, y de un muerto ilustre, que fué toda su vida espejo de virtud y ejemplo de altruismo.

Dispuestas á satisfacer su capricho, no repararon ni en las

palabras ni en los procedimientos.

Ayudóles en esta incomprensible empresa un yerno del señor Maura, D. César de la Mora, quien llegó á amenazar con el boicotaje á la fundación y á los ilustres doctores que continúan la obra plausible del Dr. Rubio.

El hecho es inaudito é indignará al vecindario madrileño, que tiene puestos los ojos en este popular hospital, único en su clase y de cuyas excelencias se hacen lenguas cuantos son asistidos en sus salas.

El instituto Rubio, la fundación de una gloria científica de España, está amenazada de muerte por las damas del Patronato de Caridad y por un yerno del Sr. Maura.

He aquí los hechos:

«Quiso el fundador—el doctor Rubio—dar el internado á las mujeres españolas, para que aprendiesen el difícil arte de curar enfermos y se ganasen honradamente la vida...» Así decía el conde de San Diego, en su discurso, en una reunión celebrada en la benéfica institución.

Pero las damas protectoras, las de excelso linaje, las de rancia aristocracia, las piadosas, las que disponen de la más poderosa palanca, el dinero, habían forjado el propósito decidido de sustituir á las actuales enfermeras con Hermanas de la Caridad. La única razón la de su capricho; disparatado, naturalmente, pero sostenido con tal tozudez que no hay argumentos que basten á convencerlas.

En dicha reunión, además de las razonadas palabras del conde de San Diego, habló D.ª Sol Rubio, que defendió la obra de su padre, el ilustre fundador, demostrando que ni moral ni legalmente había lugar á complacer á las caprichosas señoras peticionarias.

A los razonamientos, á los

ruegos, á la cortesía de los médicos respondió D. César de la Mora sosteniendo el criterio de privar de ese medio de vida á las actuales enfermeras, para darlo á las monjas de San Vicente de Paul. Este señor De la Mora llegó hasta amenazar con un boicotaje, advirtiendo que al Instituto no le convenia en manera alguna enemistarse con determinados elementos que le prestan ayuda.

La conducta de las damas protectoras no puede llamarse incalificable, porque hay en nuestro Diccionario adjetivos bastante expresivos para calificarla. Nosotros renunciamos á usar de ellos.

Sera inútil indicar que en el extranjero, más allá de los Pirineos, donde empieza Europa, las enfermeras particulares son respetadas, y su labor iguala, si no supera, á la de las religiosas que se dedican á esta profesión.

parte de su innegable competencia, tan abnegada como pueda serlo la de la flor más mística de un monástico jardín, hay una razón poderosísima para defender á esas mujeres, á las que se quiere privar el pan. Esas enfermeras tienen familias á las que sostener, hijos quizá, obligaciones sagradas de las que están exentas las monjas. Son, además, las enfermeras del Instituto Rubio un punto de partida, un ejemplo para la creación de otros cuerpos profesionales similares... No por sentimentalismo, sino por fundadas y sólidas razones, hay que defenderlas.

Nada consiguieron las damas piadosas en la reunión del domingo. Es decir, sí... Consiguieron demostrar que á las buenas palabras responden con la grosería de volver la espalda.

Casi toda la Junta del Patronato presentó la dimisión de sus cargos, y nosotros lamentaremos que la noble actitud del conde de San Diego y de cuantos defienden á las actuales enfermeras les cueste el odio de los defensores de las monjitas.

Q.ue saben odiar.

Así se hace la política reaccionaria.

Pedir que las autoridades tomen cartas en el asunto, aplaquen las iras de esas damas católicas y contrarresten las torpes influencias que puedan poner en juego para destruir la obra del doctor Rubio, sería necedad en esos tiempos de Maura y Canalejas.

Vale más que el vecindario madrileño y España entera tomen por cuenta propia una determinación para impedir el atropello.

¿Que dirán cuando se enteren de esto en Europa?

LA VOZ DE LOS PUEBLOS

EN BENIFALLET

¿Qué pasa en Benifallet?

Un caso de *apachismo* vergonzoso, indigno.

Pasa, que el Secretario (inútil) del Ayuntamiento, ha puesto en jaque desde el primer día al nuevo alcalde, porque quiere la Presidencia para su primo hermano, el primer teniente José Antó Jordá.

Y lo bueno del caso es, que el alcalde, aunque monárquico, perderá la partida, porque es persona honradísima, que desea moralidad y buena administración, como sabe todo el pueblo, el cual tampoco olvida, que el secretario es un sujeto de antecedentes penales: que estuvo dos años en presidio, seguramente por... su pureza y honradez.

Y le estará bien el chasco al alcalde. ¿Quién le le mete á cumplir con su deber, á querer moralidad y el bien de la población, creyendo en su candidéz, que la moral y honradez se coticizan en la política monárquica?

Que lo haga como el secretario, que el año pasado negó 108'35 pesetas al médico-titular, y no paga lo que debe; y entonces ganará la partida.

El alcalde es estimado de todo el pueblo por su bondad; pues no señor: ha de procurarse el odio y el desprecio de todos, como el secretario con su proceder, y que por fuerza le soporten las nueve y media décimas partes del vecindario.

Y aunque sea contrario de brutalidades, ha de decir como el secretario, que aumentará la cuota de consumos á quien le dará la gana.

Ha de aplaudir, que en ausencia suya, ocupe la presidencia el primer teniente, y se nombre auxiliar de secretaria á un niño, que casi no sabe leer ni escribir, pero que es hijo del secretario y el pueblo que pague.

Ha de consentir el alcalde, que cuando el Secretario sale de Benifallet, deje cerrado y lacrado el archivo del Ayuntamiento, y abandonado completamente el servicio, pues se necesita secretario y el auxiliar no sirve, y si el vecindario pide datos, documentos ó certificados, su hijo di-

ce que los tiene el cura-párroco. Y el alcalde ha de callar, no ha de tener no ha de tener sentidos, si quiere paz y tranquilidad. Hace poco, estuvo el secretario ocho días fuera de la villa, precisamente los días que por bando se concedieron al vecindario, para reclamar en contra del reparto de consumos, pensando quizás, que con la estratagema del archivo cerrado, nadie reclamaría.

El alcalde, ha de dejar mandar al secretario que siempre se opuso al pago de los haberes vencidos del médico-titular, al cual se deben catorce meses, y en vez de ser hombre de bien, y reñir batallas con el secretario defendiendo el derecho del facultativo á cobrar sin poder lograrlo, que se haga como él, porque eso de pagar lo que se debe, es muy antiguo y pasado de moda.

Que se lave las manos como Pilatos cuando el secretario dice que quiere arrojar del pueblo al cura-párroco y al médico-titular, porque tiene dentro del puño al Marqués, al Gobernador, á Roig, Olesa, Canivell, Franquet y á... ¡Dios nos coja confesados y con testamento hecho!

El alcalde, tiene obligación de sufrir, que el secretario subleve parte del Ayuntamiento contra él. ¿Como chistar, si tiene tanto poder y valimiento? ¡Pues no faltaba más!

¿Y como extrañar la actitud del primer teniente, siendo primo hermano del secretario y aspirante á la alcaldía?

¿No es natural, honrado y lógico, que el concejal Jaime Serrá se rebelde contra el alcalde en agradecimiento al secretario, por haberle excluido totalmente del reparto de consumos, á pesar de la ley municipal, á pesar de ser concejal y por tanto vocal de la junta municipal; y á pesar de que disfruta de buena posición? ¿Está clara la cosa?

Claro y tan claro es, que esta clase de gente se ponga frente al alcalde. Este, en su buena fé, no comprende que su honradez acrisolada estorba á los que buscan eliminarle, porque se opone á sus fines, que consisten en hacer daño y perjudicar á los demás, en negocio y provecho propios.

El alcalde, debe dejarse de monsergas; de honradez y moralidad y bien de la población, cosas que, no tienen valor alguno, en los tiempos que corremos; si su caracter no puede cambiar, que complazca á los sublevados, presentando la dimisión.

Haga esto el alcalde, y el secretario no dirá más, que ha de procesarle, presente la dimisión para que pueda ser alcalde su primo hermano, y para que no digan tantas mentiras por todas partes, donde van.

Y si el pueblo no quiere al secretario porque lo conoce y sabe quien es, sino le tiene confianza porque es una nulidad completa, que no sirve poco ni mucho para desempeñar el cargo, si esto que flota en el ambiente y está en la conciencia de todos; hace desbordar al pueblo, y se traduce en una alteración de orden público, ante semejante perspectiva, que dimita el alcalde, antes que sea procesado y vaya á presidio, por cumplir con su deber.

El Corresponsal.

DE TIVISA

Dimes y diretes

Congregáronse en la sala capitular, convocados por el Alcalde, los mayores contribuyentes de la localidad, con el plausible intento de ponerse de común acuerdo para determinar la conducta á seguir en lo re-

ferente al pago de los tributos municipales y en particular sobre el odio de Consumos.

No muy acordes irían las opiniones de los concurrentes, ni sus proposiciones serían del agrado de los convocadores, puesto que el secretario, en un arrebato de ira, frunció el entrecejo, arremetió furioso contra ellos diciéndoles: ¿Quien dijo anarquismo? Vds. Vds., son los verdaderos anarquistas?

Allá, por los últimos días de Enero, encerráronse en una de las habitaciones de la casa rectoral, un reducido número de jóvenes imberbes en su mayoría, para celebrar los ejercicios espirituales del Loyola.

Compungidos de allí salieron, según atestiguan los comadres, y llenos de entusiasmo y ardiente celo hicieron solemnes y públicos propósitos de enderezar sus pasos por la verdadera senda de la virtud.

Transcurridos algunos meses, uno de la colla, el más aprovechado quizás, ha dado al traste con la moral y educación jesuítica pues, acaba de revelar que posee á las mil maravillas el arte de la prestidigitación.

En dos filas, en perfecta alineación, van pasando las muchachas, una tras de otra, cubierta su cabeza con típica mantilla, llevando alrededor del cuello una cinta bicolor de la cual pende, á modo de esquila, una plateada medalla.

Una, dos, veinte, cuarenta, casi todas las jóvenes del pueblo, comprendidas entre los quince y los veintitres años, llego á contar, y al verlas así, tan contritas, tan seriotas, con los ojos recogidos, la cabeza inclinada hacia el pecho, las manos plegadas sobre el abdomen, me resisto á creer que aquella graciosa morena bulliciosa y alegre, y aquella agraciada rubia, de mirada candorosa, etcétera, etc., se hayan ausentado por algún tiempo para evitar las miradas indiscretas de sus compañeras y la chismografía de las beatas.

Unas fiebres malignas hacen presa en los tiernos cuerpecitos de los infantes. Las autoridades, con muy buen acuerdo, ordenan el cierre de los establecimientos de enseñanza. Los médicos, en cumplimiento de sus deberes que, en circunstancias tales, son *sacratísimos*, acuden solícitos y presurosos al sitio donde se les llama.

Pero ¡oh fatalidad! he aquí que al más joven se le ocurre que tiene un hijo que también es mortal y sujeto, por lo tanto, á la dura ley de las enfermedades y de la muerte, y entre dos deberes encontrados, opta naturalmente por el más cómodo ó sea el de retirarse por el foro y meterse muy abrigadito en la cama para evitar un funesto contagio.

—¿Y el pueblo que calla y paga?
—Que espere; sino... que se fastidie.

Roquerol.

Tivisa 7 Junio 1912.

DE LA CENIA

VIDA REPUBLICANA

Siguiendo el curso de conferencias que entre los socios vienen desarrollándose en el Centro Republicano de ésta localidad, hace unos días dió una el compañero Ramón Cervera cuyo título era: "El hombre debe asociarse."

Empieza diciendo que es hijo del trabajo y que no entiende de retóricas, y que viene dispuesto á que de sus labios salga la verdad que es el arma que debemos esgrimir los traba-

jadores contra los caciques que en las elecciones nos prometen el oro y el moro, y después en el primer trimestre nos recargan con los más altos apremios la papeleta del consumo.

Advierte que para poner término á esa situación corrompida y abrir una nueva era de prosperidad y engrandecimiento para la Cenia, es preciso que el trabajador del campo se asocie, y asociados, sabrá elegir del seno de su sociedad, los hombres ricos de inteligencia para que en nombre de todos ellos, vayan á la casa de la villa á legislar en favor del pueblo.

Reseña de una manera maravillosa, que el Ayuntamiento de la Cenia siempre ha sido compuesto de hombres monárquicos, y desde siete años para acá, han pasado por el Ayuntamiento más de treinta mil duros, y analizais su obra, y no hallareis nada, absolutamente nada; de todo se paga arriendos, todo está por hacer.

Se extiende en consideraciones sobre la organización de los trabajadores ingleses que han sabido ganar una huelga que les reportará de beneficios un millón de pesetas al año. Manifiesta que esta huelga es el preludio de otra más formidable que indudablemente se desarrollará dentro unos años al objeto de que estas minas vayan á parar á manos de quien las trabaja. Expone que en los tiempos de la Edad Media, los señores feudales eran dueños de vidas y haciendas, pero que la evolución progresiva de los tiempos, ha hecho que esas tierras fueran repartidas en parcelas satisfaciendo un arriendo, y de ese modo, el trabajador inglés, con sus grandes asociaciones, conseguirá de sus gobiernos una ley para nacionalizar las minas, pasando estas á ser propiedad de los mineros, al propio tiempo que el Estado recibirá un tributo proporcional á su rendimiento.

Dice que los obreros ingleses se han hecho cargo de su situación social, y están decididos á no ser víctimas de la explotación, y mientras en España y particularmente en la Cenia que también es España, no nos asociemos, que la asociación abre las puertas á la inteligencia, seremos unos explotados, no solo por esos caciques que se llaman liberales y conservadores, sino por esos otros que se llaman republicanos vergonzantes.

Un fuerte y prolongado aplauso puso fin á la conferencia del señor Cervera.

A. BELINO.

EN TORTOSA

Lo que no hace el Ayuntamiento, lo hará la Cámara de Comercio.

Nunca con tanta oportunidad, formuló la Cámara de Comercio de ésta ciudad, una petición ó protesta tan acertada como razonada, cual es la que dirijo días atrás al Ayuntamiento para que éste defendiera los intereses del Comercio, que aquella representa.

Al abandono y desidia de unas autoridades como las que disfrutamos en ésta dichosa *Perla del Ebro* se debe que la Cámara de Comercio, se haya visto obligada á salir en defensa de los intereses del comercio, perjudicados por las continuas tómbolas y subastas que continuamente hay instaladas, la mayor parte de ellas faltando á la ley y quizás defraudando á la Hacienda, á la vez que perjudican grandemente al comercio en general.

Hora es ya, que se ponga coto á esta clase de abusos que continuamente viene sufriendo tanto el comercio como el público, ya que éste acude á

tómbolas y subastas para adquirir géneros más baratos y lo que real y verdaderamente pasa, es que las paga muchas, muchísimas de las veces á su precio corriente cuando no las compra al doble de su valor.

Sin contemplaciones de ninguna clase, y defendiendo los intereses de Tortosa que son los de su comercio, deben encaminar sus trabajos tanto nuestro Ayuntamiento como la Cámara de Comercio á conseguir que esos señores tomen las de Villadiago, ya que parece que Tortosa sea la *Jauja de los habiecas* dispuestos siempre á tolerar lo que en otras poblaciones no permiten, no ya las autoridades y Cámaras de Comercio, sino los comerciantes que estiman en algo sus intereses que son á la vez los que con su dinero dan vida á los Municipios.

Es del todo plausible la actitud y resolución adoptada por la Cámara de Comercio, como lo sería aún más si en vez de pedir al Ayuntamiento que tome las medidas para evitar esos abusos, exigiese del Consistorio que no permitiese la entrada á Tortosa de ciertas *mujeres cubiertas con el manto de la religión* las cuales entran de casa en casa (particular) ofreciendo una variedad de artículos de diferentes ramos, tanto en tejidos, confección y mercería, ofreciéndolos más económicos sin duda alguna por no pagar contribución ni matrículas de ninguna clase, ni como almacenistas ni fabricantes, ni demás gastos á que el comerciante está sujeto.

Nosotros invitamos á la Cámara de Comercio á que persevere en sus propósitos y entonces creemos defenderá tal como merecen los intereses del comercio é industria en general.

No crea nadie, que hablamos en esta forma obedeciendo á impulsos de nuestra fé antirreligiosa, no; nosotros hablamos así ya que parece que la Cámara de Comercio se halla dispuesta á defender los intereses comerciales de Tortosa y como nosotros creemos que la Justicia ha de ser para todos igual le invitamos á que proceda dentro de los límites de la ley, contra los que en una ó otra forma los detentan.

Nuestro aplauso á la Cámara de Comercio y comerciantes y que su obra se vea coronada por el más feliz de los éxitos.

A. TUFE.

IDEALIDAD

Favonio con sollozos entre zarzales gime, dirigiendo suspiros á un próximo rosál; deshójase una rosa que encanto ya no imprime, y un pájaro es herido por un glo no mortal.

También el hombre sufre, también se apena y llora,

en esta vida infuca de eterno padecer, y á veces se rebela, maldice hasta la hora en que el Destino plugo que habiese de nacer.

¿Hay alguien que no anhelé perder este horizonte,

donde el dolor impera, la infamia ó la traición, y, habite en la llanura, ó viva en alto monte, disfrute nueva vida sin penas ni aflicción?

Filósofos del mundo, mis penas resolvadme: ¿por qué junto á la zarza la rosa fué á vivir; son buenas las espinas?... ¡Oh, sabios, respondedme;

¿por qué el Mal, tanto tiempo consigue subsistir?

R. de Castilla Moreno.

VIDA NUEVA

"Yerran el camino los jóvenes que buscan la gloria allí donde creyeron encontrarla sus antepasados." Así le

decía al Gabriel de "La catedral, de Blasco Ibañez, al cadete refiriéndose de que, si resucitase España del abismo de muerte en que está sumida, su nueva dirección no sería ciertamente la de la espada.

Y ahora digo yo y conmigo la juventud renaciente nacional: "si los jóvenes permanecemos en estado de subordinación, prudentes y dóciles á toda acción injusta; tímidos ante los descalabros gubernamentales; indiferentes con toda clase de tiranías y opresiones; y nuestras ilusiones sujetas á los placeres y diversiones que rebajan el espíritu sublime y noble de nuestra raza; si permanecemos, repito, en estado de cruenta ociosidad, contemplando el transcurso de la vida, sujetos á un abismo de imbéciles como manadas de ovejas, seremos unos cobardes, y deshonraremos á aquel gran genio español que fué respetado por todo el mundo.

Por eso mismo la juventud se ha puesto en pié de guerra, dispuesta á dar la batalla. ¿No era vergonzoso para la juventud española, el humillarse, el subordinarse, ante esa colección de gobernantes que no tienen piedad con el pueblo, que le encarcelan, que le apalean vilmente en la plaza pública, que le conducen á matarse con seres humanos, con un pueblo que defiende justamente sus derechos?

¿No era cobardía para la juventud democrática española, dejarse pisotear su honor, sufrir toda clase de perfidias y bochornos, consecuencia de sus gobernantes?

Muy triste y muy poco noble era para la juventud, por eso, por eso mismo ha despertado de su letargo.

Y ahora, esa juventud nacional, unida con lazo fuerte y fraterno, arrogante y enérgica en todas sus acciones, intransigente y rebelde con toda clase de tiranías, libres de acción, y con el símbolo de la bandera revolucionaria, se ha levantado en protesta unánime contra los gobiernos monárquicos, y no cesará hasta que vea la bandera tricolor elevada á gobernar los altos destinos de la patria.

La actividad, la energía y la constancia de est nueva juventud que se levanta como cruzada de renacimiento el espíritu juvenil, dentro de poco tiempo ha de asimilarse á todo el elemento joven, que sintiendo las desgracias del pueblo ha de fecundarle el germen revolucionario de su corazón y estará dispuesto á sacrificar su vida por la República.

Lo viejo está gastado y podrido. La juventud cuida fuertemente, sana y pura como una flor de primavera. arrogante y firme en su puesto, sabrá barrer con valor y astucia la desmoralización y corrupción que nos avasalla; aniquilando para siempre á los gobiernos despóticos y crueles, y elevando el gobierno en manos de una república reivindicadora del pueblo.

Jóvenes: nuestra labor ha de consistir en una permanente actividad y constancia en la lucha. Nuestro cerebro ha de ser un caudal de ilusiones; nuestro corazón un puñado de rebeldías; y todos juntos á la revolución que se aproxima.

¡Viva la Unión de las juventudes progresivas!

JOSÉ SUBIRATS.

Barcelona 18 Junio 1912.

Teatro Centro Unión Republicana

El jueves de la pasada semana, se pusieron en escena las chistosas comedias *El Aire* y *El autor del crimen*, en las que como siempre hizo las delicias de los espectadores el Sr. Do-

mingo, que está bien en todos los papeles que interpreta. Los demas artistas del cuadro contribuyeron á la ajustada ejecución de las obras.

El público mas numeroso que de costumbre salió muy complacido.

El baile con que finalizó la velada, estuvo también muy concurrido.

En el transcurso de esta velada se recibió en el Centro, una carta solicitando socorros, para los correligionarios perjudicados por la horrorosa tragedia del Cine en Villarreal, y el grupo artístico siempre dispuesto á secundar y contribuir á toda obra filantrópica, se ofreció enseguida, y en el acto organizó un beneficio que tuvo lugar el domingo último, representándose dos obras ya conocidas *Marinos en tierra* y *Roncar despierto*, pues no había tiempo material para preparar estrenos.

La función de beneficio dió el resultado siguiente:

	Pesetas
Recaudado en taquilla,	33'25
Id. en el baile,	2'75
Id. por bandeja,	19'50
Total,	55'50
A deducir por gastos	2'50

Producto líquido pesetas, 53,30

De las que se incautó el Presidente del Centro para enviarlas á su destino.

Todo el cuadro tuvo empeño grande en tomar parte en ésta función por su fin humanitario, esmerándose en el desempeño de sus papeles respectivos. A tan buen éxito contribuyeron los elementos del grupo, cuyo valioso concurso no puede ser apreciado por el público: me refiero al apuntador Sr. Lambies, metido en su concha y al insustituible Sr. Fusté siempre en todo y en todas partes donde falta algo.

A todos, las gracias en nombre de los republicanos de Villarreal y muy especialmente al pianista Sr. Zaragoza que con un desprendimiento que le honra no quiso percibir sus honorarios, cediéndoles para aumentar el producto del beneficio,

Arte y altruismo, son sinónimos; todos los artistas son corazones generosos, almas grandes que viven en esferas superiores á las que no pueden llegar los políticos por progresivos que se consideren.

Y que esto es verdad nos lo demuestra el caso que nos ocupa. Nuestro admirable, por todos conceptos, grupo artístico, lo dá todo, concurso desinteresado, entusiasmo, horas que roba al trabajo que le sustenta y al sueño, y finalmente al poco dinero de que puede disponer. En cambio el partido republicano, los socios de la casa, no concurrieron como debieran con sus familias para animar el acto, engrosar el producto y proporcionar á sus familias un alto ejemplo de virtud, de solidaridad humana, y de confraternidad con las ideas.

Lo sentimos. Para el próximo domingo se prepara una hermosa función en la que se darán dos obras muy cómicas, "El ventorrillo," y "El Teléfono."

Barbarroja.

EN TORTOSA

Una huelga original

Lo que sucede en la casa de los católicos.

Con que solo digamos que en un almacén de esta población ha pasado estos últimos dias un hecho de notoria

sinmoralidad, no habrá necesidad de que escribamos más para que todo el mundo sepa de que almacén se trata.

El encargado de este almacén hacia tiempo que lo había convertido en un harem. La sospecha estaba en algunos; la seguridad en muchos. Nadie se atrevía á denunciarlo, por que este encargado, era el hombre de confianza del amo.

Hace unos dias el escándalo llegó á su límite. Unas mocitas que trabajaban en el almacén descubrieron detrás de unas cajas á dicho encargado abusando de una de las trabajadoras.

Corrió la voz y á la salida del trabajo dispusieron ir á ver al ama, señora católica *enragé*, vocal de todas las cofradías y congregaciones y patronatos, la cual al enterarse del objeto de la visita contestó tranquilamente: —Que aún había más; que aquello no tenía gran importancia.

Esta contestación indignó á los trabajadores quienes no queriéndose hacer solidarios de la conducta de los otros, decidieron declararse en huelga, y abandonar la casa que tan mal velaba por su nombre.

Antes de dar publicidad al hecho, los trabajadores rogaron al encargado que abandonara la casa, negándose este á ello resueltamente y en términos tan descorteses que obligó á que alguno de los trabajadores le pusiera repetidamente las manos en la cara.

Al no querer el dueño amparar á los que pedían moralidad, al no querer despedir á los que deshonraban á los compañeros de trabajo, estos, el juéves por la mañana, pasearon en manifestación las calles de Tortosa.

Y al pasearse, todo el mundo se enteraba de la historia de inmoralidades ocurridas en el almacén de uno de los hombres más católicos de la ciudad de Tortosa.

CARNET

Contraste

En Lérida han recibido gran impulso las obras de construcción del muro de contención en el Segre, para defensa en las inundaciones de la población.

Esta noticia por sí no tiene ninguna importancia para Tortosa.

Las inundaciones de Lérida, fueron precisamente cuando las de Tortosa.

En Lérida, el Ayuntamiento presentó la dimisión con carácter irrevocable, si no se satisfacían por el Gobierno las necesidades de la población, y se consiguió.

En Tortosa, se propuso ya antes hacer lo propio, pero hubo concejales que se resistieron á dimitir, y como las suscripciones aumentaban y poco á poco iban llegando sumas de cantidades que se repartían entre... unos cuantos favorecidos, el Alcalde no tuvo tal propósito de dimitir y los alejados del *pesebre* lo estaban deseando; pero en Tortosa ya se sabe, no hay patriotismo, no hay aquel amor propio, pero sí hay granjería.

Referente á asunto, ¿qué hizo Navarrete? ¿Qué ha hecho el Marqués de Villanueva y Ge trú?

¿Qué resultará del célebre mensaje? Agua de borrajas. Si fuera para postarse ante un cualquiera para conseguir la jefatura y poner una argolla al republicano, se arrastrarían á los piés de algún poderoso aunque este después se atreviera á entrar á saco en la caja comunal. Esto sí que lo harían, lo harán y lo han hecho; pero que sea beneficioso para la ciudad, nada.

Para interés de Tortosa, ni estos, ni los otros; son iguales en atri-

butos y perfecciones, si acaso con cuenta-gotas.

Recuerde el pueblo.... apúntese esto.

El cacique manda

En la última sesión del Ayuntamiento lo dijo de una manera clara y contundente nuestro correligionario Sr. Alemany.

Es el cacique el que manda; es el cacique el que da órdenes al alcalde; es el cacique el que dispone de los dineros; es el cacique el que nombra á los empleados; es el cacique el que quiere imponerse al Ayuntamiento.

Y esto, el Ayuntamiento, ni por vergüenza, ni por dignidad, puede tolerarlo.

Para Villarreal

El miércoles fueron remitidas 53'30 pesetas (producto de la suscripción, y función de Teatro del Centro Unión Republicana y recaudado en bandeja,) al Sr. Presidente del Centro Republicano de Villarreal, cuyo acto se celebro á beneficio de las víctimas del incendio del Cine de dicha población.

Reciban éste pequeño óbolo, como fraternidad entre humanos, seguros de que más lágrimas secará esta pequeña cantidad á nuestros correligionarios que las otras miles de pesetas que por otros conductos lleguen á dicha población y que desaparecen como por encanto, aprovechando el caciquismo estos actos y el dinero de las suscripciones como arma electoral.

Tenemos la completa seguridad de que con estas 53'30 pesetas serán socorridos correligionarios nuestros, que quizá de otra manera no les llegaría de manos clericales ni caciques un céntimo.

Excursión

El día 24 del corriente en el tren de la madrugada saldrá de ésta una excursión para visitar el pueblo de Peñíscola, por socios del Centro Unión Republicana.

El objeto de ésta excursión es para ver las bellezas que encierra dicha población.

El itinerario: Salida de Tortosa á las 2 de la mañana con billete de ida vuelta hasta Vinaroz, tomando billete en esta población hasta Benicarló; de allí en carruajes traslado á Peñíscola donde se almorzará. A las diez ó las once salida de dicha población, parada en Benicarló media hora y regreso á Vinaroz. Salida de Vinaroz en el tren especial para llegar á Tortosa á las nueve de la noche.

Esta excursión será republicana.

Las inscripciones en la conserjería del Centro Unión Republicana.

Hoy á las 9 1/2 de la noche se reunirá una comisión que entienda en los preparativos del viaje y todo lo concerniente al mejor éxito de la expedición.

DE PALACIO

En esta semana han cobrado:

	[Pesetas
El rey,	136.115
Su hijo mayor,	9.716
Su esposa,	8.750
Su madre,	4.858
Su tía Isabel,	4.358
Su tía Paz,	2.926
Su tía Eulalia,	2.926
Su hermana M. ^a Teresa,	2.926
Total.	173.075

Imp. Sucesores L. Bernis.—Tortosa

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

DE SEBASTIAN TUDÓ

-Estas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapeado. — Objetos fantasía para regalos, abaincos, etc. etc.

Fábrica de alpargatas de todas clases

FRANCISCO LLASAT TORTOSA

EN CASTELLÓN: Plaza de los Dores, 22.

EN BÀNERAS: (Alicante) Sempere y Llasat.

EN TORTOSA: Manufactura de cuerdas é hilo.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

DE RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10 — TORTOSA Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y contribución.

Compraventa de valores. Pago de cupones, tomándose en negociación los de las deudas del Estado interior y amortizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida é incendio, "La Unión y el Fenix Español", así como de la Compañía de seguros marítimos "La Bulgaria". Representación de la Compañía Transatlántica, etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia Zaragoza.

Sastrería y Pañería

LA TIJERA DE ORO

DE FERNANDO COLOMÉ

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente a medida. Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de géneros negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de paños (velluts).

Precios sumamente baratísimos.

LA TIJERA DE ORO

Puente de Piedra 1 y S. Roque 2. — TORTOSA

DEPÓSITO DE VINOS Y LICORES

JUAN BAUBÍ CABANES

San Blas 26. — TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Rons, Licores y Anisados secos y dulces del país extranjero. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretes de las mejores marcas.

PRECIOS ECONOMICOS

Sastrería y Pañería

DE Carlos Chavarria

Plaza de la Constitución, (PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía, gusto y rapidez en los encargos.

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

DE JAIME BELLAUDI

Buenaire, 15 y 13, y Alcala, 7. — TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre Linceos, Alpaca, Piqué, Driles y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden a baratísimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo a los señores Sastres que a los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forrería, paños y demás artículos que les conviniere, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas

caballero "20'00

americanas de alpaca "5'00

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCEREIS DE LO DICHO

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios convencionales.

Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 15 pesetas los primeros y a 5 pesetas las americanas. Muy grandiosa existencia

Antigua fábrica de gorras

Felipe Climent

-VENTA AL POR MAYOR Y MENOR-

Grandes novedades en gorras de todas clases

Precios económicos.—Carbó 16.—TORTOSA

LUX LUX Baldomero Dasoys

ELECTRICISTA Y LAMPISTA

El legítimo y verdadero mechero Lux, que es el más ventajoso y da mayor potencia lumínica entre todos los conocidos, puedo ofrecerlo hoy al público, seguro de su bondad (indiscutible). Se hacen instalaciones y reparaciones de "teléfonos", "timbres eléctricos", "pa-ra-rayos", canalizaciones para gas acetileno de hulla y para aguas.

Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos.

33 años de práctica, aseguran la competencia y bondad en los trabajos.

Se reciben encargos en casa D. Baldomero Sabaté, calle del Angel y D. Ramón Agullá calle Obispo Aznar, lampistas, D. José Armengol, peluquero, calle Moncada, y en el almacén de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio Episcopal.

Los que se hacen con prontitud, esmero y economía.

LUX, LUX, LUX MECHERO LUX

GRAN ZAPATERIA

"La Villa de Sitges,"

J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJÓ

ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ

10, Rosa, 10.—TORTOSA